

# LA IDEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1'50 »  
Número suelto..... 0'10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Suscripción para erigir un mausoleo al ilustre repúblico D. Francisco Pi y Margall, gloria de nuestra patria.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	84	25
D. Plácido Alvarez Coronel, de Mora.....	2	
» Isidoro Briones, de ídem.....	1	
» Antonio Roldán.....	0	50
» León Lorenzo.....	0	50
<b>Total.....</b>	<b>88</b>	<b>25</b>

Para esta suscripción se admiten cantidades, por modestas que sean, en la Redacción de nuestro semanario.

## GIRA REPUBLICANA

Esta fraternal fiesta de nuestros correligionarios, ha sufrido un aplazamiento, y se celebrará el martes 8 del corriente en vez del domingo 6.

Todas las demás condiciones subsisten, y para que de todos sea conocida la modificación, será anunciada por carteles públicos.

Esperamos que ese día los republicanos y sus familias asistirán á un acto que sólo tiene por objeto aumentar el afecto que recíprocamente se profesan nuestros correligionarios, y pasar en agradable compañía, y con la corrección á que estamos acostumbrados, un día de solaz.

Los republicanos de Toledo estamos unidos, no sólo por la razón, sino por el sentimiento, y ese día hemos de demostrarlo.

## D. Francisco Pi y Margall.

El día 29 del pasado mes de Noviembre cumplió el segundo aniversario de la triste fecha en que don Francisco Pi y Margall dejó de existir.

Ningún buen español habrá olvidado al que entre sus muchas virtudes tuvo el civismo de señalar á su patria, en momentos solemnes, cuál era el camino para conservar por el afecto y la recta administración, devotas al suelo patrio, inmensas colonias maltratadas, desatendidas y siempre sacrificadas.

La popularidad es la aureola de los políticos, y Pi y Margall, que bien ganada la tenía por su inmaculada historia de treinta años, renunció á el aura popular, para decir fría y severamente lo que su conciencia le aconsejaba, y hoy, muerto el desgraciado profeta, á quien veneramos casi toda la Nación honrada, lamenta no haber seguido los sanos consejos de aquel buen hombre.

Repetir la historia de Pi y Margall sería cansar á nuestros lectores, pues de todos es sabido que aquel íntegro ciudadano, primer Magistrado de la Nación una vez, filósofo, sabio, artista, crítico, hombre de austeras costumbres y gran patriota, fué un juriscónsul notable, cuyas razones pocas veces tuvieron réplica en el foro; desempeñó Ministerios y altos cargos, sacando sus manos limpias, y eso lo pueden de-

cir pocos políticos: crió á sus hijos y educó á su familia en la sana modestia del que no tiene ambiciones ni soberbias, y siempre aquel cerebro en constante actividad, y aquella mano incansable para el trabajo tuvieron á disposición de sus semejantes el oportuno consejo y el socorro pecuniario otorgados, sin mirar la propia y poco desahogada situación económica.

Pi y Margall con su claro talento, su juicio crítico, su nobleza profesional, su justamente decantada sencillez ática, su alta inteligencia y su acomodación á la modestia, sumó para su fortuna todas las grandes virtudes.

Hombres de tan alto linaje no son de un tiempo no son de un pueblo, pertenecen á la humanidad entera que eternamente ha de reverenciarlos.

Eso hacemos nosotros y es muy poco con D. Francisco Pi y Margall, el mejor español del siglo XIX que dejó amplio camino á nuestra generación.

## LA COLONIA DE VACACIONES DE TOLEDO

En el último número de *El Heraldo Toledano*, mi querido compañero Hoyos apeló á la generosidad y al entusiasmo de algunos jóvenes para que contribuyeran á allegar recursos que permitan organizar una colonia de vacaciones. Yo me atrevo á hacer más extensiva la moción, y me dirijo á la buena voluntad de todos los habitantes de Toledo, porque se trata de evitar males que á todos alcanzan, de realizar algo que es á la vez eminentemente útil y eminentemente justo, y sean cualesquiera las distancias que las ideas ó las pasiones establezcan entre los hombres, sean cualesquiera los intereses que tiendan á separarlos, siempre deben ser más fuertes los lazos con que los une la filantropía en la realización de intereses comunes.

Madrid, Granada, Santiago, Barcelona, Palma de Mallorca, León, Oviedo, Bilbao, Valencia, envían todos los años á fortalecerse y reponer sus fuerzas con la vida del campo y de la playa, á un número cada vez mayor de niños pobres, débiles y enfermos. Los resultados que se obtienen son manifiestos y sorprendentes.

En Toledo no se ha intentado todavía nada semejante y sin embargo es quizás una de las poblaciones que más lo necesitan.

En Toledo parece que todo el año hay vacaciones escolares. En todo tiempo los niños vagan por esta población, niños pobres, pálidos y endebles, de pechos encogidos y espaldas estrechas, legiones de candidatos á la tuberculosis que crecen para perpetuar la miseria fisiológica de la raza con un semillero de herencias dolorosas ó doblan la frente vencidos por el vigor de las estaciones extremas antes de que en sus pechos haya nacido el amor y de que sus brazos hayan servido para el trabajo.

Y con la miseria del cuerpo viene la miseria moral, el abandono del espíritu inerte que presintiendo su futura impotencia empieza por habituarse desde

la infancia á las grandes humillaciones. ¿Quién no ha sentido en su alma el sacudimiento de la dignidad herida ante el espectáculo de esas desgraciadas criaturas que apenas han aprendido á hablar y ya saben mendigar una limosna de los entrañeros que vienen á visitarnos.

Las colonias de vacaciones son un poderoso medio de educación física y moral.

Contribuyen muy eficazmente á librar de la muerte á muchos niños débiles y enfermos, á hacer de ellos hombres sanos, alegres, honrados trabajadores.

Por estas y otras razones quisiera yo ver á todos interesados en tan alto empeño; á todos me dirijo lleno de esperanzas. Creo no equivocarme.

JULIÁN BESTEIRO.

## Tiro rápido.

Los liberales han hecho patente su completa división disputándose unos y otros quienes son los más democratas.

En alcanzando el poder, nos lo dirán; ¿quién fia en los monárquicos, adjetívense como quieran?

Entonces ya vendrán con la rebaja los tradicionales obstáculos, las influencias extrañas, los magos de Oriente.

Y adiós, programas y democracia.

Soberbios, magníficos, brillantes los discursos de Canalejas y Moret; pero después de todo, juego de palabras y de florida oratoria de la que el país está cansado.

Sólo queda de este debate político, un teorema demostrado, y es que los males de España no tienen remedio, sino con soluciones democráticas, con la República.

No querían reconocer los señores del Gabinete que el obstáculo para toda solución de concordia, eran ellos con sus desplantes, *agudezas* y artificios, acompañados de frases *vivísimas*.... y sucias.

Así han acabado ellos. ¡Váyanse noramala.

Los liberales de Toledo se encuentran como el alma de Garibay.

Unos dicen que se hacen democratas, y por el contrario hay democratas que se vuelven al señor Moret.

¿Quién me compra un lio, digo, dos lios, por que no hay que olvidar á los infantistas, que se deciden á sumarse con los liberales (iii).

¿Con cuantos?

¿Quién va á ser el nuevo Alcalde?

Esta es la pregunta que se hacen los toledanos en calles, paseos, tertulias, casinos y cafés.

Unos apuestan por D. Mariano y otros por don José.

Opinamos que saltará el que quiera el otro don José.... el de allá.

Por lo demás, por nosotros ¡plín!